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Commissie voor Justitie Commission de la Justice 
 

van 

 

WOENSDAG 2 OKTOBER 2024 

 
Namiddag 

 
______ 

 

 

du 

 

MERCREDI 2 OCTOBRE 2024 

 
Après-midi 

 
______ 

 
 
De behandeling van de vragen vangt aan om 14.22 uur. De vergadering wordt voorgezeten door de heer 
Jean-Luc Crucke. 
Le développement des questions commence à 14 h 22. La réunion est présidée par M. Jean-Luc Crucke. 
 
De teksten die in cursief zijn opgenomen in het Integraal Verslag werden niet uitgesproken en steunen 
uitsluitend op de tekst die de spreker heeft ingediend. 
Les textes figurant en italique dans le Compte rendu intégral n’ont pas été prononcés et sont la reproduction 
exacte des textes déposés par les auteurs. 
 

01 Question de François De Smet à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La 

construction de maisons de détention comme alternative aux prisons" (56000030C) 

01 Vraag van François De Smet aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De bouw van 

detentiehuizen als alternatief voor de gevangenissen" (56000030C) 
 

01.01  François De Smet (DéFI): Monsieur le ministre, le secteur as-

sociatif – qui milite plus particulièrement pour l’installation de capacités 
cellulaires à petite échelle – et les organisations syndicales présentes 
au sein des prisons ont fait valoir récemment des problèmes d’insécu-
rité et des conditions de détention difficiles au sein de la prison de Ha-
ren. 
 
La possibilité sur le plan sociétal de se diriger vers des installations 
telles que les maisons de détention à capacité plus humaine en ce qui 
concerne les personnes condamnées à une peine privative de trois ans 
ou moins apparaît comme une alternative plus que crédible. Le besoin 
de capacité supplémentaire pour ce groupe cible est estimé à 
720 places, ce qui nécessiterait la construction de 15 maisons de dé-
tention d'une capacité comprise entre 20 et 60 places. 
 
Monsieur le ministre, quel est l’état actuel du dossier concernant la 
construction de maisons de détention en tant qu’alternative aux pri-
sons?  
 
Plus spécifiquement concernant la prison de Haren, comptez-vous pro-
céder au lancement d'une analyse de risques psychosociaux pour les 
agents, par un service de prévention externe, afin d’éviter une dégra-
dation des conditions de détention? 
 

01.01  François De Smet (DéFI): 

Het middenveld, dat campagne 
voert voor kleinschalige celcapaci-
teit, heeft samen met de vakbon-
den gewezen op problemen van 
onveiligheid en moeilijke detentie-
omstandigheden in de megage-
vangenis van Haren. De humanere 
omvang van de detentiehuizen lijkt 
een geloofwaardig alternatief voor 
mensen die veroordeeld zijn tot 
drie jaar of minder. Voor die doel-
groep zouden er 720 plaatsen no-
dig zijn, dat wil zeggen dat er 15 
detentiehuizen met een capaciteit 
van 20 tot 60 plaatsen opgetrokken 
zouden moeten worden. 
 
Hoe staat het met de bouw van de 
detentiehuizen? Is er een psycho-
sociale risicoanalyse gepland voor 
de cipiers in Haren? 
 

01.02  Paul Van Tigchelt, ministre: Cher collègue, les projets de mai-

son de détention ont été lancés au début de l'année 2021 et sont en-
core en cours de mise en œuvre. Cependant, si ces maisons de dé-
tention constituent bien une alternative à une prison classique, elles 
n'ont pas pour objectif de les remplacer. Les maisons de détention, au 
même titre que les maisons de transition, représentent une initiative 
importante visant à garantir une plus grande différenciation au sein de 

01.02 Minister Paul Van Tigchelt: 

De projecten die begin 2021 van 
start gegaan zijn, worden momen-
teel uitgevoerd. Het is echter niet 
de bedoeling dat die alternatieven 
voor klassieke gevangenissen die 
laatste zullen vervangen. Net als 
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l'offre pénitentiaire et ce, afin de mieux répondre aux profils et aux be-
soins des détenus.  
 
À Courtrai, la première maison de détention a ouvert ses portes en 
septembre 2022, avec une capacité de 57 résidents. Une section spé-
cifique pour femmes a été ajoutée et cette section peut accueillir 20 dé-
tenues. La maison de détention de Forest a été inaugurée fin juin 2023, 
sur le site de l'ancienne prison de Berkendael, avec une capacité de 
57 places. Au printemps 2025, la maison de détention de Olen, en 
Campine, ouvrira également ses portes pour y accueillir 60 détenus. 
Les travaux de rénovation débuteront ce mois-ci.  
 
Nous multiplions nos efforts avec l'administration pénitentiaire et la Ré-
gie des Bâtiments afin d'ouvrir prochainement de nouvelles maisons 
de détention, au moins une par province, sous réserve bien entendu 
qu'un nouveau gouvernement poursuive dans cette voie, ce que j'ap-
pelle personnellement de mes vœux. Il y a donc de nouvelles maisons 
de détention qui sont prévues à Ninove, Anvers, Genk, Jemeppe-sur-
Sambre, Liège, Tournai, Ostende et Zelzate. 
 
En ce qui concerne votre seconde question, au printemps 2024, une 
analyse des risques psychosociaux a été réalisée dans l'ensemble du 
SPF Justice. Cela concerne aussi la prison de Haren. Nous sommes 
actuellement occupés à analyser les résultats. Ceux-ci seront commu-
niqués au sein de l'organisation à la fin du mois d'octobre. À la suite, 
un plan d'action global sera élaboré et les chefs de service et d'établis-
sement seront invités à entreprendre des actions spécifiques pour 
leurs entités. 
 

de transitiehuizen moeten ze het 
gevangenisaanbod differentiëren, 
zodat we beter kunnen inspelen op 
de verschillende profielen van de 
gedetineerden. In 2022 opende het 
eerste detentiehuis zijn deuren in 
Kortrijk, met 57 plaatsen; er werd 
een afdeling voor 20 vrouwen toe-
gevoegd. In 2023 werd er nog een 
detentiehuis geopend in Vorst, dat 
opnieuw 57 plaatsen telde. In de 
Kempen zijn er renovatiewerken 
aan de gang, zodat er in 2025 60 
nieuwe plaatsen beschikbaar zijn. 
 
Samen met de Regie der Gebou-
wen en het gevangeniswezen doen 
wij er alles aan om minstens één 
nieuw detentiehuis per provincie te 
openen, op voorwaarde dat de vol-
gende regering doorgaat op de in-
geslagen weg. Er zijn meer be-
paald detentiehuizen gepland in 
Ninove, Antwerpen, Genk, Je-
meppe-sur-Sambre, Luik en Door-
nik.  
 
In het voorjaar van 2024 werd er bij 
de FOD Justitie een analyse van 
de psychosociale risico's uitge-
voerd, ook voor Haren. De resulta-
ten zullen eind oktober meege-
deeld worden. Er zal een globaal 
actieplan worden uitgewerkt en er 
zal aan de inrichtingshoofden ge-
vraagd worden om specifieke ac-
ties te ondernemen.  
 

01.03  François De Smet (DéFI): Merci, monsieur le ministre, pour 

votre réponse très complète. Nous croyons beaucoup à cette alterna-
tive que constituent les maisons de détention. Merci également pour 
votre réponse sur les risques psychosociaux. Je prends bonne note de 
ce rapport qui doit arriver fin octobre. Bien entendu, nous verrons com-
ment le SPF l'implémentera et ne manquerons pas de suivre ce dos-
sier. 
 

01.03  François De Smet (DéFI): 

De detentiehuizen zijn een belang-
rijk alternatief.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

02 Question de François De Smet à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "Le récent arrêt 

de la cour d’assises de Mons concernant l'utilisation de pièces à conviction" (56000068C) 

02 Vraag van François De Smet aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "Het recente 

arrest van het hof van assisen van Bergen inzake het gebruik van overtuigingsstukken" (56000068C) 
 

02.01  François De Smet (DéFI): Monsieur le ministre, un récent arrêt 

de la cour d'assises vient de déclarer les poursuites d'un procès pour 
tentative d'assassinat – qui était fixé au 4 septembre 2024 – irrece-

02.01  François De Smet (DéFI): 

Het hof van assisen van Bergen 
heeft de vervolging in het kader 
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vables, les pièces à conviction étant inutilisables vu les conditions dé-
plorables de leur conservation. 
 
C'est, à ma connaissance, une première dans l'histoire de notre pays, 
et c'est gravissime. On peut partager sur ce point les mots durs, mais 
justes, du premier président de la cour d'appel, Philippe Morandini,  
parlant de conditions "indignes d'un État de droit". 
 
Et pourtant, ces conditions avaient déjà été dénoncées par les chefs 
de corps des autorités judiciaires montoises auprès du SPF Justice. 
Sans suite. Cet état de délabrement de la Justice, troisième pouvoir 
constitutionnel de notre pays – ce que ma collègue Sophie Rohonyi 
avait à plusieurs reprises déjà établi sous votre prédécesseur – n'est 
plus acceptable. 
 
Monsieur le ministre, entendez-vous prendre une initiative, à tout le 
moins sous la forme d'une circulaire auprès de l'ensemble des chefs 
de corps, afin que des mesures d'urgence quant à la conservation des 
pièces à conviction, et plus généralement des dossiers, soient prises? 
 
Au vu de la gravité de ces faits et des conséquences pour les parties 
civiles, l'actuel formateur fédéral sera-t-il informé officiellement quant à 
la prise en considération de ce volet dans le prochain accord de gou-
vernement? 
 

van een assisenproces voor po-
ging tot moord onontvankelijk ver-
klaard, omdat de overtuigingsstuk-
ken door slechte bewaring onbruik-
baar waren geworden. De eerste 
voorzitter van het hof van beroep 
maakte gewag van toestanden die 
een rechtsstaat onwaardig zijn, on-
danks het feit dat de gerechtelijke 
instanties ze al hadden aange-
klaagd bij de FOD Justitie.  
 
Zult u er bij de korpschefs per om-
zendbrief op aandringen dat ze 
dringend maatregelen nemen voor 
een betere bewaring van de stuk-
ken? Zal men, gezien de ernst van 
de feiten, de federale formateur in-
lichten zodat men in het volgende 
regeerakkoord aandacht kan be-
steden aan het probleem? 
 

02.02  Paul Van Tigchelt, ministre: Je me limiterai à une réponse 

courte, ayant déjà répondu à des questions similaires ici-même au sein 
de la commission Justice ainsi qu'en séance plénière. Je me réfère 
donc à ces réponses qui concernent, en effet, une affaire très cho-
quante. J'espère qu'une attention particulière sera accordée à l'occa-
sion des négociations gouvernementales au mauvais état dans lequel 
se trouvent les palais de justice et les prisons. 
 

02.02 Minister Paul Van Tigchelt: 

Ik verwijs naar de antwoorden die 
ik in de commissie en de plenaire 
vergadering al heb gegeven in dit 
schokkende dossier. Ik hoop dat 
men bij de regeringsonderhande-
lingen bijzondere aandacht zal be-
steden aan de slechte staat waarin 
onze gerechtsgebouwen en gevan-
genissen verkeren. 
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

03 Question de Stefaan Van Hecke à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La 

suspension des activités du CIAOSN" (56000147C) 

03 Vraag van Stefaan Van Hecke aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De 

opschorting van de activiteiten van het IACSSO" (56000147C) 
 

03.01  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Mijnheer de voorzitter, mijn-

heer de minister, begin juni 2024 kondigde het IACSSO of Informatie- 
en Adviescentrum inzake de schadelijke sektarische organisaties aan 
dat het vanaf 1 juli 2024 zijn activiteiten zou opschorten. Het centrum 
stelt niet langer in staat te zijn zijn missie uit te voeren wegens een 
structureel personeelstekort. Het IACSSO wijst erop dat het de be-
zorgdheden over rekrutering meermaals kenbaar heeft gemaakt bij uw 
kabinet. 
 
Een continue opvolging van de organisaties die door het IACSSO wor-
den opgevolgd, is van cruciaal belang om begrip en kennis te krijgen 
van de sektarische organisaties die in ons land, soms met internatio-
nale banden, actief zijn. Het stopzetten van de activiteiten van het 
IACSSO lijkt dan ook een enorm risico en een grote aderlating. Daarom 

03.01  Stefaan Van Hecke (Ecolo-

Groen): Depuis le 1er juillet 2024, le 
Centre d'information et d'avis sur 
les organisations sectaires nui-
sibles (CIAOSN) a cessé ses acti-
vités en raison d'un manque de 
personnel. Il avait signalé ses sou-
cis de recrutement à plusieurs re-
prises au cabinet. 
 
Depuis quand avez-vous connais-
sance de la situation? Un autre ser-
vice est-il chargé du suivi des orga-
nisations sectaires actuellement? 
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heb ik een aantal heel concrete vragen. 
 
Ten eerste, wat is uw mening over de stopzetting van de activiteiten 
van het IACSSO? Hoe hebt u de communicatie daarover ontvangen? 
Sinds wanneer was u op de hoogte van de beslissing? 
 
Ten tweede, worden de sektarische organisaties door andere diensten 
verder opgevolgd? 
 
Ten derde, sinds wanneer bent u op de hoogte van de structurele per-
soneelsproblemen binnen het IACSSO? Welke acties werden als ge-
volg daarvan ondernomen? 
 
Ten vierde, bent u van plan de structurele problemen op te lossen? 
Hoe wil u dat doen? 
 
Ten vijfde, zult u ervoor zorgen dat het IACSSO zijn activiteiten snel 
kan hervatten? 
 
De vraag is heel lang geleden ingediend, namelijk begin juli 2024. Mis-
schien is er sindsdien een en ander gebeurd. In dat geval hoor ik dat 
zo meteen. 
 

Quelle solution structurelle appor-
terez-vous au problème afin que le 
CIAOSN puisse reprendre ses ac-
tivités? 
 

03.02 Minister Paul Van Tigchelt: Mijnheer de voorzitter, mijnheer 

Van Hecke, ik heb alle respect voor de medewerkers die het IACSSO 
bevolkten en ook voor de ratio legis van het ontstaan en het bestaan 
van het IACSSO. Ik ben er echter niet van overtuigd dat wij een groot 
risico lopen nu de werking van het IACSSO is stopgezet. 
 
De beslissing en het persbericht van het IACSSO werden op 
28 mei 2024 via mail gecommuniceerd aan het kabinet en aan de voor-
zitter van de FOD Justitie. 
 
Mijnheer Van Hecke, uiteraard weet ik dat u al langer begaan bent met 
het fenomeen van de sekten, wat goed is. We hebben daarover al ge-
regeld van gedachten gewisseld. Het IACSSO maakte al een hele tijd 
gewag van personeelsproblemen. De facto was er alleen nog een re-
actieve opvolging van de problematiek. 
 
In het personeelsplan van de FOD Justitie was en is er ruimte om een 
aantal mensen aan te werven voor het IACSSO. In het verleden heeft 
men al geprobeerd, en men zal dit blijven proberen, om mensen aan 
te werven. 
 
Ik beschik momenteel niet over concrete indicatoren van het gerecht, 
de politie of de inlichtingendiensten die het belang van een intensieve 
opvolging op korte termijn naar voren schuiven. Ik herhaal echter dat 
ik u begrijp. 
 
Vroeg of laat moet een duidelijke beleidskeuze worden gemaakt over 
dat Informatie- en Adviescentrum inzake de schadelijke sektarische or-
ganisaties. Het is aan de volgende regering om een strategische keuze 
te maken over de toekomst. Intussen heb ik er alle vertrouwen in dat 
onze diensten, met name de politiediensten, de gerechtelijke autoritei-
ten, de inlichtingendiensten, de FOD Justitie, meer bepaald de dienst 
Erediensten, zullen optreden wanneer er problemen opduiken. 
 

03.02  Paul Van Tigchelt, mi-

nistre: J'ai le plus grand respect 
pour le personnel du CIAOSN, 
mais il est faux d'affirmer que la 
cessation d’activité du centre nous 
fait courir un grand risque. La déci-
sion a été communiquée à mon ca-
binet ainsi qu'à la présidente du 
SPF Justice le 28 mai 2024. Cela 
fait longtemps que le CIAOSN 
évoque ses problèmes de person-
nel, ce qui explique que dans les 
faits, le suivi réalisé était unique-
ment réactif.  
 
Le plan de personnel du SPF Jus-
tice prévoit une certaine marge de 
manœuvre pour engager du per-
sonnel supplémentaire pour le 
centre. Des tentatives de recrute-
ment ont déjà eu lieu et se poursui-
vront. Je ne dispose pas d'indica-
teurs concrets de la police ou des 
services judiciaires démontrant 
l'intérêt d'un suivi intensif à court 
terme. 
 
Il appartiendra au prochain gouver-
nement d'opérer des choix straté-
giques. Dans l'intervalle, nous pou-
vons faire confiance à d'autres ser-
vices compétents pour intervenir 
en cas de problème. 
 

03.03  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Mijnheer de minister, we 03.03  Stefaan Van Hecke (Ecolo-
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hebben al vaak gediscussieerd over de opvolging van de sekten en de 
rol van de Veiligheid van de Staat daarin. Uw antwoord stelt me even-
wel absoluut niet gerust. Ik heb het gevoel dat men stilaan afscheid 
aan het nemen is van het IACSSO en de problematiek door andere 
diensten wil laten opvolgen. Dat centrum bezit evenwel een enorme 
expertise, onder meer qua documentatie. In het verleden heeft de Vei-
ligheid van de Staat, die de wettelijke opdracht heeft om sekten op te 
volgen, dat gedurende een lange periode niet gedaan. Ik zou het zeer 
jammer vinden mochten de strijd tegen en de opvolging van sektari-
sche organisaties op een laag pitje komen te staan. Als er een drama 
gebeurt, wat om de 10 à 20 jaar ergens in Europa het geval is, zal men 
moord en brand schreeuwen en zich afvragen wat er met het IACSSO 
is gebeurd en waarom dat geen prioriteit was. 
 
Ik hoop dat deze kwestie zeer ernstig wordt genomen, ook door de 
volgende regering. Ik sta ervoor open om een debat te voeren over de 
best mogelijke manier om deze problematiek aan te pakken. Zolang de 
huidige bevoegdheidsverdeling en beleidslijnen gelden, lijkt het me be-
langrijk dat die organen kunnen voortwerken met voldoende personeel 
en middelen. 
 

Groen): J'ai l'impression que d'au-
cuns ont la volonté de supprimer le 
CIAOSN et de confier ses missions 
à d'autres services. Le CIAOSN 
dispose cependant d'une expertise 
considérable. Les sectes n'ont fait, 
pendant longtemps, l'objet d'au-
cune surveillance à l'époque où la 
Sûreté de l'État était chargée de 
cette mission. J'espère que le suivi 
des organisations sectaire ne sera 
pas mis en veilleuse. 
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

04 Samengevoegde vragen van 

- Marijke Dillen aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De actie van de cipiers in de 
gevangenis van Antwerpen" (56000226C) 
- Sophie De Wit aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De overbevolkte gevangenis-
sen" (56000277C) 
- Annik Van den Bosch aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De overbevolking van 
de gevangenis van Antwerpen" (56000321C) 

04 Questions jointes de 

- Marijke Dillen à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "L'action menée par les gardiens 
de la prison d'Anvers" (56000226C) 
- Sophie De Wit à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La surpopulation carcérale" 
(56000277C) 
- Annik Van den Bosch à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La surpopulation à la 
prison d'Anvers" (56000321C) 
 

04.01  Marijke Dillen (VB): Mijnheer de voorzitter, mijnheer de minis-

ter, gelet op huidige de situatie verwijs ik naar de tekst van mijn vraag 
zoals ingediend. 
 
In de gevangenis van Antwerpen heeft het personeel maandagochtend 
besloten om voorlopig geen nieuwe gedetineerden meer toe te laten. 
Het is niet de eerste keer dat de cipiers in de Antwerpse gevangenis 
deze maatregel nemen. Het gaat opnieuw om een reactie op de aan-
houdende overbevolking en de blijvende onderbezetting van het per-
soneel. De maximumcapaciteit is 439, er zitten momenteel meer dan 
700 gedetineerden. Het personeel heeft aangegeven dat het aantal 
mannelijke gedetineerden naar 600 moet zakken. Vanaf dan is er blijk-
baar weer een kleine buffer om tot 630 te gaan maar dan enkel arres-
tanten, geen veroordeelden. Maar ook dat cijfer ligt ver boven de wer-
kelijke capaciteit. 
 
“Het personeel heeft het gevoel actief deel te nemen aan foltering. Als 
gevolg daarvan neemt ook de agressie tegen de cipiers steeds extre-
mere gevolgen aan. Met deze actie wil het personeel zeggen: vol is 

04.01  Marijke Dillen (VB): En 

signe de protestation contre la sur-
population persistante et le sous-
effectif permanent, le personnel de 
la prison d'Anvers a décidé lundi 
matin de ne plus admettre tempo-
rairement aucun nouveau détenu. 
Pouvez-vous commenter la situa-
tion? 
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vol, genoeg is genoeg", verklaarde ACOD-afgevaardigde Mario Hey-
len. 
 
Ook werd de procedure sociaal conflict richting overheid opgestart in 
de hoop om oplossingen te vinden, heeft ACOD afgevaardigde Robbie 
De Kaey aangekondigd. 
 
1. Kan de minister meer toelichting geven betreffende deze zeer be-
grijpelijke actie van de cipiers die al jarenlang de overbevolking en de 
onderbezetting aanklagen? 
2. Welke maatregelen werden er bij hoogdringendheid genomen een 
antwoord te bieden op deze actie? 
3. Heeft er inmiddels overleg plaatsgevonden? Zo ja, wat zijn de resul-
taten? Zo neen, wordt dit nog gepland? 
4. Wat is de stand van zaken in de procedure sociaal conflict? 

 

04.02  Sophie De Wit (N-VA): Mijnheer de minister, de vraag werd 

vorige week ook al in de plenaire vergadering gesteld. De situatie is 
ondertussen weer even onder controle, maar het blijft wel een feit dat 
er een grote overbevolking is en dat het probleem acuut is. In Antwer-
pen heeft men op een gegeven moment de deur zelfs dichtgedaan. Er 
is vorige week dan tijdelijk een oplossing gevonden, waardoor mensen 
die werden gearresteerd toch konden worden opgenomen. Er werd 
toen gezegd: "Tot 630 gevangenen; daarna gaan de deuren onherroe-
pelijk weer dicht." Het kan toch niet dat er geen alternatief kan worden 
gevonden? 
 
Een tweetal jaar geleden legde de burgemeester van Antwerpen een 
veiligheidsmaatregel aan de gevangenis op om die extreme overbevol-
king tegen te gaan. Er is ondertussen ook een nieuw schrijven van het 
Comité van Toezicht over de situatie gekomen. Wij weten ook dat men 
vroeg of laat in de problemen komt als men straffen uitvoert zonder dat 
de capaciteit er is. 
 
Mijnheer de minister, in welke gevangenissen, naast Antwerpen, is de 
overbevolking vandaag het grootst? Hebt u weet van een dreiging met 
acties om ook elders de deuren van de gevangenis te sluiten als het 
nog zou verergeren? 
 
U overlegt blijkbaar met de vakbonden met het oog op een verbetering 
van de situatie. Wat is daar ondertussen al beslist? 
 
Overweegt u in het overleg met de vakbonden om quota op tafel te 
leggen en die in te voeren, waarbij eerst iemand moet worden vrijgela-
ten vooraleer de volgende kan worden opgesloten? Dat zou nefast zijn 
voor de veiligheid. 
 
Konden er bij uw weten ten gevolge van de actie in Antwerpen arres-
tanten niet worden opgesloten, die dan terug in vrijheid zijn gesteld? Ik 
weet dat politie en parket er alles aan hebben gedaan om dat te ver-
mijden, maar moesten er toch mensen worden vrijgelaten? Ik zou dat 
graag weten. 
 
De burgemeester van Antwerpen heeft een aantal veiligheidsmaatre-
gelen gevraagd. Zijn die te allen tijde gerespecteerd? Zo neen, waarom 
niet? 
 
Tot daar mijn vragen. Op mijn andere vragen heb ik tijdens de plenaire 

04.02  Sophie De Wit (N-VA): La 

prison d'Anvers fait face à un pro-
blème de surpopulation, ce qui a 
même entraîné un arrêt temporaire 
de l'admission de nouveaux incul-
pés. 
 
Dans quelles prisons la surpopula-
tion est-elle la plus importante à 
l'heure actuelle? Menace-t-on éga-
lement dans d'autres prisons d'en-
treprendre des actions visant à re-
fuser les admissions si la situation 
devait encore se détériorer? La 
concertation menée avec les syndi-
cats a-t-elle déjà produit quelque 
résultat? Envisagez-vous d'instau-
rer des quotas, tout nouvel empri-
sonnement étant subordonné au 
départ préalable d'un autre dé-
tenu? Les inculpés ont-ils dû être 
remis en liberté à la suite de l'action 
menée à Anvers? Les mesures de 
sécurité imposées par le bourg-
mestre d'Anvers il y a deux ans 
sont-elles respectées à tout mo-
ment? 
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vergadering al een antwoord gekregen. 
 

04.03  Annik Van den Bosch (PVDA-PTB): Mijnheer de minister, af-

gelopen vrijdag stond ik in de Begijnenstraat aan de poort van de ge-
vangenis van Antwerpen. Ik heb daar gesproken met cipiers, sociaal 
werkers en familie van gedetineerden. Ze zijn het er unaniem over 
eens dat de toestand in de gevangenis onmenselijk is. Afgelopen vrij-
dag zaten er nog 595 gedetineerden. Vandaag zijn het er al 630, terwijl 
er maar plaats is voor 480. Men zit met vier op een kamer voor twee. 
Geïnterneerden en mensen die in voorhechtenis zitten, zitten samen 
met reeds veroordeelden. Het personeel is onderbemand en overwerkt 
en er zijn blijkbaar alarmsystemen die al jaren niet meer werken. 
 
Hoe zult u de overbevolking aanpakken? Hoe zult u de leefbaarheid in 
de gevangenissen en de veiligheid van de cipiers en de gedetineerden 
waarborgen? Welke noodmaatregelen zult u nemen? 
 

04.03  Annik Van den Bosch 

(PVDA-PTB): La situation dans la 
prison d'Anvers est inhumaine. Elle 
compte aujourd'hui 630 détenus, 
alors qu'elle ne peut en accueillir 
que 480. Les internés et les per-
sonnes en détention préventive cô-
toient des détenus déjà condam-
nés. Le personnel est en sous-ef-
fectif et surchargé. Des systèmes 
d'alarme ne fonctionnent plus de-
puis plusieurs années. 
 
Comment lutterez-vous contre la 
surpopulation carcérale et com-
ment vous efforcerez-vous de ga-
rantir la qualité de vie et la sécu-
rité? Quelles mesures d'urgence 
prendrez-vous?  
 

04.04 Minister Paul Van Tigchelt: Mevrouw Van den Bosch, ik verwijs 

u voor de antwoorden op uw vragen naar het actualiteitsdebat van twee 
weken geleden. Deze werden daar immers al beantwoord. Mevrouw 
De Wit, mevrouw Dillen, een aantal van uw vragen werd reeds beant-
woord in de plenaire vergadering van vorige week. 
 
De overbevolking in de gevangenissen is in Vlaanderen het grootst in 
Mechelen, Antwerpen, Gent, Brugge, de hulpgevangenis van Leuven 
en Hasselt. In Wallonië is de overbevolking in de gevangenissen het 
grootst in Lantin en Dinant. Indien u een schriftelijke vraag indient, kan 
ik u de exacte cijfers bezorgen. 
 
Ik herhaal dat Justitie op dat vlak een vergaarbak is van de problemen 
bij andere diensten. Er zitten in de gevangenissen 1.000 geïnterneer-
den die daar niet thuishoren. In het FPC van Antwerpen zitten 70 per-
sonen al even klaar om door te stromen naar het reguliere psychiatri-
sche circuit, maar door plaatsgebrek blijven zij in het FPC wachten. Dat 
creëert een file-effect van geïnterneerden die in de gevangenis blijven. 
U weet ook dat meer dan 3.500 gedetineerden zonder recht op verblijf 
in onze gevangenissen zitten. Zonder die twee groepen van gedeti-
neerden zou er geen probleem van overbevolking zijn. 
 
U stelt een vraag over personeelsacties. Momenteel zijn geen andere 
personeelsacties lopende. Regelmatig wordt overlegd met de vakbon-
den, zoals u zei. Inzake het overleg met de vakbonden verwijs ik naar 
het antwoord in de plenaire vergadering van vorige donderdag. Ik voeg 
eraan toe dat morgen, 3 oktober, nieuw overleg gepland is met de vak-
bond van de gevangenis van Antwerpen. We blijven dat uiteraard op 
de voet volgen. Zoals ik in de plenaire vergadering zei, zetten we maxi-
maal in op het organiseren van transfers naar andere gevangenissen 
en een betere spreiding ter ontlasting van de gevangenis van Antwer-
pen. 
 
De vraag over de quota is zeer interessant. Quota worden bepleit in 
het memorandum van de FOD Justitie. Quota zijn overal van toepas-

04.04  Paul Van Tigchelt, mi-

nistre: Une réponse a déjà été ap-
portée à une série de questions. En 
Flandre, la surpopulation carcérale 
est la plus marquée à Malines, An-
vers, Gand, Bruges, Louvain se-
condaire et Hasselt. En Wallonie, 
elle est la plus forte dans les pri-
sons de Lantin et Dinant. 
 
Les prisons comptent 1 000 inter-
nés qui n'y ont pas leur place. Au 
CPL d'Anvers, 70 personnes atten-
dent de rejoindre le circuit psychia-
trique classique. Il en résulte un ef-
fet d'embouteillage. Les prisons 
accueillent également 3 500 déte-
nus ne disposant pas d'un titre de 
séjour. Sans ces deux groupes, il 
n'y aurait pas de surpopulation car-
cérale. 
 
Actuellement, le personnel ne 
mène aucune autre action. Le 3 oc-
tobre 2024, une nouvelle concerta-
tion est prévue avec le syndicat de 
la prison d'Anvers. Nous mettons 
tout en œuvre pour organiser des 
transferts vers d'autres prisons et 
pour améliorer la répartition. 
 
Des quotas sont applicables par-
tout, sauf dans les prisons. L'ins-
tauration de quotas constitue une 
nouvelle initiative, que ne peut 
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sing, bijvoorbeeld in de gesloten centra van de Dienst Vreemdelingen-
zaken, in de gemeenschapsinstellingen voor minderjarigen en in de 
reguliere psychiatrische centra. Quota bestaan niet in de gevangenis-
sen. Naar mijn mening zijn quota een nieuw beleidsinitiatief en in een 
periode van lopende zaken komt het een ontslagnemend minister niet 
toe om dergelijke verregaande beleidsmaatregelen te nemen. Het al 
dan niet invoeren van quota is een nieuw initiatief en daarover dient de 
volgende regering dan ook te beslissen. 
 
De vraag of arrestanten ten gevolge van de actie in Antwerpen al dan 
niet op vrije voeten zijn gelaten, heb ik vorige week in de plenaire ver-
gadering al beantwoord. 
 
De maatregelen van de burgemeester van Antwerpen betreffen veilig-
heidsmaatregelen van 2022. Daarbij werd een grens van 660 gedeti-
neerden opgelegd. Vandaag verblijven zowat 630 mannelijke gedeti-
neerden in die gevangenis. De situatie blijft precair en wordt opge-
volgd. Daarbij wordt ingezet op transfers naar andere inrichtingen, zo-
als ik al zei. 
 
Nu kom ik tot de resterende vragen van mevrouw De Wit en mevrouw 
Van den Bosch. 
 
Laat ik de zaken op hun beloop? Uiteraard niet. Net zoals de voorgan-
ger van mijn voorganger in 2017, in 2018 en in 2020, heb ik in maart 
2024 de maatregel van het verlengd penitentiair verlof ingevoerd, en in 
mei en september verder uitgebreid. 
 
Wat het instroombeleid betreft, blijft het overleg met de magistratuur 
gaande. Het zijn magistraten die beslissen over instroom en uitstroom. 
We volgen de toestand in de gevangenissen nauwgezet op en hebben 
daarover regelmatig overleg met het gevangeniswezen. We nemen 
maatregelen indien nodig, met de beperktheden die er zijn in lopende 
zaken. 
 

prendre un gouvernement en af-
faires courantes. 
 
À l'époque, une limite de 660 déte-
nus avait été imposée par mesure 
de sécurité. À l'heure actuelle, 
quelque 630 détenus de sexe mas-
culin séjournent dans cette prison. 
La situation reste précaire et fait 
l'objet d'un suivi. 
 
Je ne reste pas les bras croisés. En 
mars 2024, j'ai réintroduit la me-
sure du congé pénitentiaire pro-
longé, que j'ai encore étendue en 
mai et en septembre. 
 
La concertation avec la magistra-
ture concernant la politique d'ad-
mission se poursuit. C'est elle qui 
décide des admissions et des sor-
ties. 
 

04.05  Marijke Dillen (VB): Mijnheer de minister, ik dank u voor uw 

antwoord. 
 

 

04.06  Sophie De Wit (N-VA): Mijnheer de minister, ik vind het gemak-

kelijk dat u altijd verwijst naar de geïnterneerden en de illegalen. U hebt 
samen in een regering gezeten en u kent de ministers die daarvoor 
bevoegd zijn. De Zweedse regering heeft de overbevolking wel kunnen 
aanpakken en toen is men wel aan die 10.000 geraakt. Het is dus wat 
te gemakkelijk om naar de anderen te wijzen. 
 
U vindt quota interessant, maar ik hoorde u op het einde ook zeggen 
dat het de rechter is die moet beslissen of er iemand in of uit gaat. Als 
er quota worden opgelegd, dan tasten we dat beslissingsrecht aan en 
raken we aan de scheiding der machten. Dat kan discriminerend zijn, 
want als men pech heeft, moet men naar een gevangenis waar er wel 
nog plaats is. De ene kan erin en de andere niet. Dat is te gek voor 
woorden. Wanneer iemand opgepakt moet worden om de veiligheid te 
bewaken, dan moet er daarvoor in capaciteit worden voorzien. Dat is 
de kerntaak van deze overheid en van Justitie. Het zou een heel slecht 
idee zijn om aan quota te beginnen. 
 

04.06  Sophie De Wit (N-VA): La 

référence aux personnes internées 
et aux illégaux est trop aisée. La 
Suédoise était parvenue à lutter 
contre la surpopulation. D'ailleurs, 
la question des quotas touche à la 
séparation des pouvoirs. Assurer la 
sécurité fait partie des tâches clés 
des autorités et de la justice. Les 
quotas sont une mauvaise idée. 
 

04.07  Annik Van den Bosch (PVDA-PTB): Mijnheer de minister, ik 

dank u voor uw antwoord. Er is urgentie, want dit sleept blijkbaar al 

04.07  Annik Van den Bosch 
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jaren aan. Er moet sowieso meer worden geïnvesteerd in Justitie om 
de achterstand sneller weg te werken en er moet meer worden ingezet 
op herstelgerichte alternatieve straffen. Die worden in andere landen 
al met succes toegepast, terwijl ze hier worden afgeschaft. Wij blijven 
ook strijden voor betere loon- en arbeidsvoorwaarden. 
 

(PVDA-PTB): Il y a urgence à in-
vestir davantage dans la justice 
afin de résorber plus rapidement 
l'arriéré judiciaire. Les peines alter-
natives poursuivant un objectif de 
réparation sont supprimées dans 
notre pays, alors qu'elles portent 
leurs fruits dans d'autres. Il faut 
également améliorer les conditions 
salariales et de travail du person-
nel. 
 

04.08 Minister Paul Van Tigchelt: Wat zegt u, mevrouw? Herstelge-

richte maatregelen worden afgeschaft? 
 

 

04.09  Annik Van den Bosch (PVDA-PTB): Herstelgerichte alterna-

tieve straffen. 
 

 

04.10 Minister Paul Van Tigchelt: Dat klopt niet. Ik weet niet wie uw 

repliek heeft opgesteld, maar dat klopt niet. Dat zal zelfs de oppositie 
bevestigen. Graag feiten en degelijkheid. Dit klopt niet. 
 

04.10  Paul Van Tigchelt, mi-

nistre: Il n'est pas exact que les 
peines alternatives poursuivant un 
objectif de réparation soient suppri-
mées. 
 

04.11  Annik Van den Bosch (PVDA-PTB): Oké, soit. 

 
Wij blijven het gevangenispersoneel steunen in de actie die nu bezig 
is. Het is het enige drukkingsmiddel dat ze nog hebben. 
 

 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

05 Samengevoegde vragen van 

- Kristien Van Vaerenbergh aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De technische 
problemen met JustRestart" (56000266C) 
- Jeroen Soete aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "JustRestart" (56000330C) 

05 Questions jointes de 

- Kristien Van Vaerenbergh à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "Les problèmes 
techniques liés à JustRestart" (56000266C) 
- Jeroen Soete à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "JustRestart" (56000330C) 
 

05.01  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Mijnheer de minister, op 2 

november 2023 werd JustRestart gelanceerd als beheerstool voor col-
lectieve schuldenregelingen. Bijna twee jaar later blijkt dat het digitaal 
platform allerminst gebruiksklaar is. Er duiken heel wat mankementen 
op die een performant gebruik van de tool twee jaar na datum nog 
steeds onmogelijk maken. Heel wat lijkt terug te brengen te zijn naar 
onvoldoende testen a priori. Dat een nieuwe digitale tool bij de opstart 
nog niet op punt staat, daarvoor is er uiteraard begrip, ook op het ter-
rein. We zijn ondertussen echter twee jaar later, maar we kunnen be-
sluiten dat de procedure tot collectieve schuldenregeling op dit ogen-
blik niet vlotter geworden is. 
 
Mijnheer de minister, ik heb mijn vragen gebundeld per topic. Waarom 
werd bij de ontwikkeling van JustRestart onvoldoende aandacht be-
steed aan testen, zoals door de partners op het terrein wordt aangege-
ven? 
 

05.01  Kristien Van Vaerenbergh 

(N-VA): Deux ans après le lance-
ment de JustRestart, un outil de 
gestion des règlements collectifs 
de dettes, il apparaît que la plate-
forme numérique n'est nullement 
opérationnelle parce qu'elle n'a pas 
été suffisamment testée. 
 
Pourquoi y avoir consacré si peu 
d'attention? Comment l'Orde van 
Vlaamse Balies (OVB) et la Justice 
évaluent-ils les prestations 
d'Aginco en tant que développeur 
de projets? Envisage-t-on de faire 
appel à des experts externes pour 
optimiser le système? Quels 
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Welke afspraken werden er gemaakt met Aginco over de kwaliteit, de 
testing en de oplevering van het platform? Zijn die afspraken nageko-
men? Welke maatregelen worden overwogen bij blijvende tekortkomin-
gen? 
 
Hoe wordt de performantie van Aginco als projectontwikkelaar geëva-
lueerd door de OVB en door Justitie? Wordt er overwogen om externe 
expertise in te schakelen voor optimalisatie? 
 
Ik kom dan bij de financiële middelen en de investeringen. Hoeveel 
middelen heeft de FOD Justitie tot nu toe geïnvesteerd in JustRestart? 
Zijn er bijkomende middelen voorzien? 
 
Ik kom nu bij volgende categorie, die een drietal vragen omvat. Hebt u 
reeds overlegd met alle betrokken partijen om de problemen te identi-
ficeren en oplossingen te zoeken? Welke verantwoordelijkheid draagt 
de OVB/OBFG als beheerder van JustRestart voor de aanhoudende 
problemen? Hoe worden zij betrokken bij mogelijke oplossingen? Hoe 
houdt u toezicht op de afspraken en prestaties van de OVB als beheer-
der? Bestaan er evaluatiemechanismen om problemen tijdig te signa-
leren? 
 
Ik heb nog twee vragen met het oog op de toekomst. Welke concrete 
lessen heeft Justitie geleerd uit de problemen met JustRestart en hoe 
zullen die inzichten worden toegepast bij toekomstige digitale pro-
jecten? Acht u het mogelijk een betere keuze om het beheer en de 
ontwikkeling van JustRestart binnen de FOD Justitie te houden? 
 

moyens ont été jusqu'à présent in-
vestis dans cet outil? Des investis-
sements supplémentaires seront-
ils réalisés? 
 
Une concertation a-t-elle déjà eu 
lieu avec toutes les parties impli-
quées? Quel est le rôle des bar-
reaux dans la gestion de l'applica-
tion? Quels enseignements utiles 
la Justice tire-t-elle de ces pro-
blèmes? Est-il plus judicieux de 
conserver la gestion et le dévelop-
pement de JustRestart au sein du 
SPF Justice? 
 

05.02  Jeroen Soete (Vooruit): Mijnheer de minister, ik zal niet ingaan 

op de vragen van de collega over de technische problemen. De afge-
lopen weken heb ik met redelijk wat mensen gebeld en we zijn het er-
over eens dat de start moeizaam is verlopen. Volgens mij is het huis 
opgeleverd, maar ontbraken het dak en de ramen. Er zijn al vrij veel 
updates doorgevoerd, wat uiteraard alle gebruikers ten goede komt.  
 
Ik merk dat er vandaag nog steeds onvoldoende aandacht wordt be-
steed aan de gebruiksvriendelijkheid van het systeem voor de schul-
denaar-verzoeker. Voor mensen in armoede is het systeem nog steeds 
bijzonder complex. Als ik me niet vergis, is het nog altijd onmogelijk om 
in de app als gebruiker een eenvoudig overzicht te krijgen van wat 
reeds is afbetaald. De schuldbemiddelaar moest een Excelbestand ex-
porteren, waarna dan de bedragen konden worden ingevuld.  
 
Uw belofte was dat het systeem comfortabeler zou worden gemaakt 
voor mensen met schulden. Dat had de eerste prioriteit moeten zijn in 
de ontplooiing van het systeem. Ik heb de indruk dat dit gebruiksgemak 
nog ontbreekt. Daarom heb ik gevraagd om de betrokken mensen een 
stem te geven in de taskforce voor de ontwikkeling van de app. Zo 
kunnen we ervoor zorgen dat de app voor iedereen goed werkt. Dat 
was mijn eerste vraag. 
 
Mijn tweede vraag betreffende de retributie hangt daar in zekere zin 
mee samen. Welke kosten worden gedekt door de retributie? Er is, zo-
als u weet, afgesproken om de oprichtingskosten te laten dekken door 
de FOD Justitie en de beheerskosten te financieren door middel van 
retributies die de schuldbemiddelaar betaalt aan de beheerder. Die 
schuldbemiddelaar moet die retributie uiteraard niet uit eigen zak be-
talen. De ene schuldbemiddelaar rekent de retributie door aan de 

05.02  Jeroen Soete (Vooruit): 

L'on s'accorde à dire que les dé-
buts de JustRestart ont été compli-
qués. D'assez nombreuses mises 
à jour ont été mises en œuvre, 
mais je remarque qu'à l'heure ac-
tuelle, l'on accorde encore trop peu 
d'attention à la convivialité du sys-
tème pour le débiteur-requérant. 
Ainsi, il n'est toujours pas possible 
pour l'utilisateur de disposer, dans 
l'application, d'un relevé des rem-
boursements déjà effectués. Les 
débiteurs peuvent-ils avoir voix au 
chapitre au sein de la task force 
dans le cadre du développement 
de l'application? 
 
Les frais de gestion seraient finan-
cés par les rétributions des média-
teurs de dettes, qui les répercutent 
respectivement sur les créanciers 
et les débiteurs. N'est-ce pas con-
traire à la législation, qui précise 
que le débiteur ne sera en aucun 
cas tenu responsable de la rétribu-
tion? Cette question fait l'objet 
d'une procédure devant le Conseil 
d'État. 
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schuldeiser, de andere aan de schuldenaar. Daardoor zitten we met 
een potentiële bom onder de financiering van het systeem. Is er vol-
gens u een tegenstrijdigheid tussen het KB dat de retributie regelt en 
de wetgeving die stipuleert dat de schuldenaar in geen enkel geval ver-
antwoordelijk zal worden gesteld voor de retributie? U weet dat er mo-
menteel een procedure voor de Raad van State loopt en dat er wat 
paniek heerst bij de beheerder over de continuïteit van het systeem. 
  

05.03 Minister Paul Van Tigchelt: Mijnheer de voorzitter, JustRestart 

heeft geen gemakkelijke start gekend.  
 
Collega Van Vaerenbergh, zowel het ontwikkelingsteam als de eindge-
bruikers hebben dit platform kunnen testen, respectievelijk sinds mei 
en november 2022. De problemen, die zowel voor als kort na de lan-
cering werden gerapporteerd, zijn ondertussen aangepakt en werden 
opgelost op de kritiekste punten. Binnen de zes maanden na de lance-
ring konden wij eindelijk spreken van een min of meer stabiele omge-
ving. Alle belanghebbenden, de stakeholders, werden er vanaf het be-
gin bij betrokken om een zo kwaliteitsvol mogelijk systeem op poten te 
zetten. Het is echter eigen aan nieuwe digitaliseringsprojecten dat 
sommige noden pas echt duidelijk worden tijdens het eigenlijke gebruik 
van een applicatie. Dan is bijsturing nodig.  
 
Voor de implementatie van JustRestart is door de ordes een service-
contract afgesloten met Aginco. DPA, het Digital Platform for Attorneys, 
beschikt als IT-dienstverlener voor de ordes over procedures en een 
organisatie die zich toelegt op het toezicht, de controle en de monito-
ring van de prestaties van de dienstverleners. Het contract en de daar-
aan verbonden procedures vormen het formele raamwerk voor de kwa-
liteitseisen van de ordes, inclusief test and release management. Re-
gelmatig worden op vraag van DPA ook externe audits uitgevoerd op 
de kwaliteit en veiligheid van de opleveringen. Dat was ook het geval 
bij de oplevering van JustRestart door Aginco.  
 
Beide ordes, de OVB en de OBFG, staan als beheerder in voor de 
dagelijkse opvolging van het register, met inbegrip van het toezicht op 
de diensten van Aginco en de eventuele problemen die ontstaan. Zij 
rapporteren daarover aan de stuurgroep en de taskforce, via de jaar-
verslagen of tussendoor indien nodig. De stuurgroep bestaat uit verte-
genwoordigers van de FOD Justitie, het College van de hoven en 
rechtbanken, magistraten en griffiers. Die vertegenwoordigers valide-
ren de prestaties van de ontwikkelaar en de koers van het project.  
 
Met betrekking tot de financiële middelen en investeringen, op basis 
van artikel 1675/27 van het Gerechtelijk Wetboek is er tot nog toe een 
totaal van 5,6 miljoen geïnvesteerd in JustRestart. Voor bijkomende 
middelen zal de beheerder, zoals steeds, via verslagen een volledig 
inzicht moeten geven in de budgetten en moeten aantonen dat die mid-
delen daadwerkelijk zullen worden ingezet voor de investering van het 
register en niet voor het evolutieve onderhoud, waarvoor in een aparte 
retributie volgens artikel 1675/27, § 2, van het Gerechtelijk Wetboek 
werd voorzien. Het zijn autonome actoren, zoals de Inspectie van Fi-
nanciën, die kunnen vaststellen of de voorziene middelen correct wor-
den ingezet en in het geval van subsidies daadwerkelijk dienen voor 
het oprichten van het register. 
 
Wat zijn de lessen voor de toekomst? Het was een bewuste keuze van 
de wetgever in 2016 om de ontwikkeling en het beheer van dit register 

05.03  Paul Van Tigchelt, mi-

nistre: JustRestart a connu des dé-
buts laborieux. L'équipe de déve-
loppement et les utilisateurs finaux 
ont eu la possibilité de tester la 
plate-forme. Entre-temps, les pro-
blèmes les plus graves ont été ré-
solus. Après six mois, l'environne-
ment était devenu plus ou moins 
stable. Toutes les parties pre-
nantes ont été associées au projet 
dès son lancement, mais certains 
besoins n'apparaissent clairement 
qu'au moment de l'utilisation effec-
tive de l'application. 
 
Pour l'implémentation, les ordres 
des barreaux ont conclu un contrat 
de services avec Aginco. La plate-
forme numérique commune à tous 
les avocats (Digital Platform for At-
torneys - DPA) contrôle les réalisa-
tions des fournisseurs de services. 
Des audits externes sont égale-
ment réalisés à intervalles régu-
liers. En tant que gestionnaires, les 
deux ordres des barreaux sont res-
ponsables du suivi journalier du re-
gistre, y compris de la supervision 
des services d'Aginco et en ren-
dent compte au groupe de pilotage 
et au groupe de travail. Le groupe 
de pilotage se compose de repré-
sentants du SPF Justice et du Col-
lège des cours et tribunaux, ainsi 
que de magistrats et de greffiers. 
 
Pour l'heure, 5,6 millions d'euros 
ont été investis dans JustRestart. 
Pour obtenir des moyens supplé-
mentaires, le gestionnaire doit ga-
rantir une transparence totale des 
budgets et démontrer que les 
moyens seront consacrés à des in-
vestissements. 
 
En 2016, le législateur a choisi dé-
libérément de confier le développe-
ment et la gestion aux deux bar-
reaux. Je ne prétendrai jamais non 
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toe te vertrouwen aan de beide Ordes van Advocaten. Het zou bijzon-
der gemakkelijk en kort door de bocht zijn om te beweren dat alles met 
JustRestart vlekkeloos was verlopen, indien het binnen de FOD Justi-
tie in beheer werd genomen of in om het even welke andere dienst. 
Dat zou belachelijk zijn om dat hier te zeggen, dus dat zeg ik niet. 
 
Er zijn inderdaad nogal wat projecten die niet vlekkeloos verlopen. Dat 
weet ik ook. Net zoals bij die andere projecten trekt Justitie lessen uit 
hoe projecten verlopen en worden aangepakt. De lancering van een 
applicatie verloopt zelden zonder problemen, maar ik weet wel dat er-
aan wordt gewerkt om applicaties zo technisch mogelijk klaar te krijgen 
en ook zo gebruiksvriendelijk mogelijk. 
 
Mijnheer Soete, u stelde een vraag over de taskforce. De taskforce 
bestond uit vertegenwoordigers van magistraten, griffiers, de beheer-
der en de ontwikkelaar. Tussen november en maart kwam die task-
force wekelijks samen om met prioriteit de problemen aan te pakken 
die bestonden tijdens de lancering van JustRestart. Net zoals u werd 
ook ik daar regelmatig persoonlijk op aangesproken. Ik kan bevestigen 
dat er ook op het kabinet verschillende vergaderingen zijn geweest om 
dat recht te zetten, in het belang van de gebruikers. 
 
Sindsdien komt de taskforce nog twee keer per maand samen om de 
evolutie te bespreken en om andere onvolmaaktheden te identificeren. 
De OCMW's en CAW's werden hier actief bij betrokken, om hun de 
best mogelijke oplossing te bieden voor hun specifieke situatie. Een 
OCMW kan bijvoorbeeld schuldbemiddelaar maar ook schuldeiser zijn. 
Dat is een zeer specifieke situatie die een aparte aanpak vergde en 
ook kreeg. 
 

plus que si le lancement de 
JustRestart avait été géré par le 
SPF Justice, il se serait déroulé 
sans la moindre anicroche. Cepen-
dant, la Justice tire les leçons de 
l'expérience acquise. 
 
La task force, composée de repré-
sentants des magistrats, des gref-
fiers, du gestionnaire et du déve-
loppeur, s'est réunie hebdomadai-
rement entre novembre et mars 
pour remédier aux problèmes. Par 
ailleurs, plusieurs réunions ont eu 
lieu au cabinet. À présent, la task 
force se réunit encore deux fois par 
mois pour suivre l'évolution. Les 
CPAS et les centres d'aide sociale 
flamands (CAW) y sont activement 
associés afin de trouver les meil-
leures solutions possibles pour ré-
soudre leurs problèmes spéci-
fiques. 
 
Je vous fournirai encore une ré-
ponse à votre question concernant 
les débiteurs. 
 

De voorzitter: Gelieve af te ronden, mijnheer de minister. 
 

05.04 Minister Paul Van Tigchelt: Hiermee heb ik het belangrijkste 

gezegd. Het is een feit dat sommige lokale actoren nog niet werken 
met het platform ten gevolge van lokaal beleid. Ik zal u het antwoord 
op uw vraag over de schuldenaars nog bezorgen. 
 

 

05.05  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Mijnheer de minister, de 

digitalisering van Justitie is belangrijk. Het is daarom belangrijk dat die 
projecten goed worden getest. Iedereen heeft begrip voor kinderziek-
ten, maar die moeten zo snel mogelijk verholpen worden. Wat het in-
terpretatieprobleem van het KB in de rechtspraak betreft, kan ik u mee-
delen dat wij met de voorzitter en de collega’s van cd&v een wetsvoor-
stel hebben ingediend, dat morgen in overweging wordt genomen, om 
dat interpretatieprobleem weg te werken. 
 

05.05  Kristien Van Vaerenbergh 

(N-VA): Tout le monde comprend 
qu'il y ait des défauts dus au ro-
dage, mais il faut y remédier au 
plus vite. Avec des collègues du 
cd&v, nous avons déposé une pro-
position de loi visant à éliminer les 
problèmes d'interprétation de cet 
arrêté royal. 
 

05.06  Jeroen Soete (Vooruit): De belangrijkste vraag betreft inder-

daad de retributie en de verdeling tussen de oprichting versus de ont-
wikkeling. Er is een discrepantie, aangezien de ontwikkeling 5,6 mil-
joen euro heeft gekost. Voor het gewone dagelijkse beheer wordt 
75 euro aangerekend voor 2024 en 2025. Samen komt dat uit op 8 mil-
joen euro. Ik verwachtte dat de oprichtingskosten veel hoger zouden 
zijn dan de kosten voor het gewone dagelijkse beheer. Daarom vraag 
ik me af in hoeverre de schuldenaars mee opdraaien voor een kerntaak 
van de overheid, namelijk de ontwikkeling van die app. Dat is mijn be-
zorgdheid, uiteraard gekoppeld aan de implementatie van de retributie. 
 

05.06  Jeroen Soete (Vooruit): 

Dans quelle mesure les débiteurs 
contribuent-ils aux frais relatifs à 
une tâche essentielle des pouvoirs 
publics, à savoir le développement 
de cette application?  
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L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

06 Question de Catherine Delcourt à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La situation 

au centre pénitentiaire de Marneffe" (56000303C) 

06 Vraag van Catherine Delcourt aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De situatie in 

het penitentiair schoolcentrum van Marneffe" (56000303C) 
 

06.01  Catherine Delcourt (MR): Monsieur le ministre, la situation au 

centre pénitentiaire de Marneffe, situé près de Huy, devient particuliè-
rement préoccupante. Le jeudi 19 septembre, un détenu s'est évadé 
de cet établissement, suscitant de vives inquiétudes parmi les rive-
rains. Ce centre pénitentiaire, initialement destiné à accueillir des dé-
tenus en fin de peine et travaillant à leur réinsertion, est désormais 
contraint de recevoir des détenus présentant des profils dangereux 
mais également des toxicomanes ou encore des personnes nécessi-
tant des soins psychiatriques. 
 
La prison de Marneffe est pourtant conçue pour être un établissement 
semi-ouvert destiné aux détenus engagés dans un parcours de réin-
sertion. Ces détenus y suivent des formations et effectuent des stages 
à l'extérieur. 
 
En raison de la surpopulation carcérale, des détenus sans plan de dé-
tention ni de réinsertion sont désormais transférés dans cette prison 
ouverte, perturbant ainsi son fonctionnement. Le bâtiment lui-même 
n'est pas adapté à ces nouveaux profils: il manque de dispositifs de 
sécurité essentiels comme des barreaux aux fenêtres, des portes blin-
dées, des rondes régulières et des soins psychiatriques. De plus, les 
agents pénitentiaires, qui ne sont pas formés à traiter avec ces profils 
spécifiques, se retrouvent souvent en difficulté. 
 
Ce changement dans la population carcérale a engendré une recru-
descence d'incidents graves tels que des incendies, des agressions, 
des évasions fréquentes (environ une tous les trois mois) et une aug-
mentation massive de l'introduction de drogues. Cette situation pro-
voque de fortes tensions au sein de l'établissement, met en danger tant 
les agents que les détenus et compromet la réinsertion des personnes 
en fin de peine. 
 
Monsieur le ministre, face à cette situation alarmante, je souhaite vous 
poser les questions suivantes. Pourquoi des détenus avec des profils 
qui semblent inadaptés pour ce centre sont-ils transférés à la prison de 
Marneffe? N'existe-t-il pas d'autres alternatives plus adaptées? Est-il 
prévu d'adapter la structure de l'établissement de Marneffe pour faire 
face à cette nouvelle population carcérale et assurer la sécurité tant 
des agents que des détenus? Quelles mesures concrètes sont prévues 
pour lutter contre la surpopulation carcérale et améliorer la gestion des 
transferts afin que l'objectif de réinsertion poursuivi notamment à la pri-
son de Marneffe ne soit pas dénaturé? 
 

06.01  Catherine Delcourt (MR): 

Op 19 september ontsnapte er een 
gevangene uit het penitentiair cen-
trum te Marneffe. Dit centrum, dat 
oorspronkelijk bedoeld was voor 
gevangenen die aan het einde van 
hun straf gekomen waren en een 
re-integratietraject volgden, her-
bergt nu personen met gevaarlijker 
profielen, zoals drugsverslaafden 
en mensen die psychiatrische zorg 
nodig hebben. Deze halfopen faci-
liteit is niet aangepast aan deze 
profielen, omdat er geen tralies, 
gepantserde deuren of regelmatige 
rondes zijn. De gevangenbewaar-
ders, die niet opgeleid zijn om met 
deze profielen om te gaan, staan 
machteloos. Brandstichting, agres-
sie en ontsnappingen zijn er nu aan 
de orde van de dag.  
 
Waarom worden gevangenen met 
ongeschikte profielen naar Mar-
neffe overgeplaatst? Zijn er alter-
natieven? Zal de inrichting aan 
deze nieuwe populatie aangepast 
worden? Welke maatregelen zullen 
er genomen worden om de overbe-
volking van de gevangenissen te-
gen te gaan, zodat Marneffe ook in 
de toekomst gebruikt zal kunnen 
worden voor het doel waarvoor het 
centrum opgericht werd, met name 
re-integratie? 
 

06.02  Paul Van Tigchelt, ministre: Madame Delcourt, la prison de 

Marneffe peut accueillir tous les types de profils. L’établissement de 
Marneffe, son infrastructure, son régime ainsi que les opportunités de 
formation représentent une étape intéressante dans le parcours en dé-
tention des détenus. 
 
Il n’y a donc pas de critère d’exclusion a priori, mais il s’agit bien de 

06.02 Minister Paul Van Tigchelt: 

De gevangenis van Marneffe is ge-
schikt voor alle soorten profielen 
van gedetineerden. De infrastruc-
tuur, het regime en de opleidings-
mogelijkheden zorgen ervoor dat 
die gevangenis een interessante 
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déterminer le moment opportun pour une orientation vers cet établis-
sement. Un screening est effectué pour chaque demande de transfert. 
Lors de ce screening, le risque d’évasion est analysé. 
 
S'agissant de votre deuxième question, actuellement, aucune adapta-
tion de la structure de la prison de Marneffe n’est envisagée. Cepen-
dant, une réflexion continue est menée au sein de l’administration pé-
nitentiaire en général afin de gérer au mieux la répartition des détenus 
au sein des différents établissements pénitentiaires. Il y en a 36 dans 
notre pays. 
 
S'agissant de votre troisième question, je voudrais préciser que l’éta-
blissement de Marneffe n’est pas surpeuplé. Il y a 132 détenus pour 
une capacité de 141 détenus. Son objectif de réinsertion n’est donc 
pas remis en question.  
 
D’une manière générale, comme je l’ai déjà fait aujourd'hui, je me ré-
fère au débat d’actualité du 18 septembre. Je me réjouis, chers col-
lègues, car hier, nous avons ouvert une première maison de transition 
en Wallonie, à Enghien. L’infrastructure était moderne. J’ai rencontré 
des détenus. J'espère que nous pourrons continuer avec l’ouverture 
de des maisons de transition et des maisons de détention. 
 

stap in het traject van gedetineer-
den kan zijn. Er zijn geen uitslui-
tingscriteria, maar het is zaak om 
het geschikte ogenblik te bepalen 
voor een overplaatsing naar die in-
richting. Vóór elke overplaatsing 
wordt er een screening uitgevoerd 
waarbij het risico op ontsnapping 
geanalyseerd wordt. 
 
Er zijn geen plannen om de struc-
tuur van die gevangenis aan te 
passen, maar de penitentiaire ad-
ministratie voert een denkoefening 
uit om de spreiding van de gedeti-
neerden over de 36 gevangenissen 
van het land optimaal te regelen. 
 
Met 132 gedetineerden is de ge-
vangenis van Marneffe, die een ca-
paciteit voor 141 gedetineerden 
heeft, niet overbevolkt en komt de 
doelstelling van re-integratie niet in 
het gedrang. Gisteren hebben we 
een eerste transitiehuis geopend in 
Edingen, met een moderne infra-
structuur. Ik hoop dat we nog tran-
sitie- en detentiehuizen kunnen 
openen. 
 

06.03  Catherine Delcourt (MR): Monsieur le ministre, je vous remer-

cie pour vos réponses. Il est vrai que la surpopulation carcérale est un 
problème de taille, qu’il faut résoudre. Je comprends tout à fait que 
certaines solutions ne soient pas toujours aussi simples à trouver.  
 
Néanmoins, le fait que Marneffe accueille des détenus avec un profil 
neuf, qui soulèvent de nouveaux enjeux à l’intérieur de cet établisse-
ment, doit continuer à attirer notre attention. Je trouve regrettable que 
cette nouvelle population carcérale vienne perturber le processus de 
réinsertion d’individus qui sont plus adaptés au fonctionnement d’un 
établissement ouvert.  
 
Je prends bonne note des solutions que vous venez d’évoquer et d’en-
visager. 
 

06.03  Catherine Delcourt (MR): 

Het probleem van de overbevolkte 
gevangenissen moet opgelost wor-
den en dat is niet eenvoudig. Het is 
echter betreurenswaardig dat de 
nieuwe gevangenispopulatie in 
Marneffe het re-integratieproces 
verstoort van personen die meer in 
aanmerking komen voor detentie in 
een open instelling. 
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

07 Question de Benoît Piedboeuf à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La diffusion 

des COL confidentielles" (56000307C) 

07 Vraag van Benoît Piedboeuf aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De 

bekendmaking van de vertrouwelijke COL-omzendbrieven" (56000307C) 
 

07.01  Benoît Piedboeuf (MR): Monsieur le président, fidèle à mes 

habitudes, je renvoie au texte écrit de ma question. 
 
Monsieur le ministre, Cher Monsieur Van Tigchelt, il me revient que les 
services de police et autorités judiciaires ont des vues divergentes 

07.01  Benoît Piedboeuf (MR): De 

politiediensten en de gerechtelijke 
overheden zijn het er niet over 
eens welke dienst moet instaan 
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quant au service qui doit assurer la diffusion des COL confidentielles 
aux services de police locaux. Ce problème semble se généraliser au 
niveau national. 
 
Bien que la page de transmis de ces COL prévoit qu'il appartient aux 
procureurs du Roi d'assurer cette transmission aux services de police, 
il apparait que certains procureurs s'opposent à leur transmission aux 
services de police locaux, estimant qu'il appartient, au contraire, aux 
services de police eux-mêmes d'assurer cette diffusion en interne. Ce-
pendant, il me revient qu'en province du Luxembourg du moins, les 
services centraux de la police fédérale n'effectuent pas systématique-
ment cette diffusion interne. 
 
Afin d'assurer une diffusion systématique de l'ensemble des COL con-
fidentielles au niveau local, ce qui est évidemment indispensable pour 
assurer une politique criminelle cohérente, pouvez-vous m'indiquer: 
comment cette diffusion des COL confidentielles devrait-elle être con-
crètement réalisée? qui a l'obligation de transmettre les COL confiden-
tielles aux services de police locaux? une diffusion par mail aux ser-
vices concernés via leurs chefs de services est-elle une solution envi-
sageable?  
 

voor het bezorgen van de vertrou-
welijke COL-omzendbrieven aan 
de lokale politiediensten. Op de 
verzendpagina van de omzend-
brieven staat dat de procureurs des 
Konings ze aan de politie moeten 
bezorgen, maar volgens sommige 
procureurs moet de politie dat in-
tern regelen. De federale politie-
diensten in de provincie Luxem-
burg staan niet systematisch in 
voor die interne verspreiding. 
 
Hoe moeten vertrouwelijke COL-
omzendbrieven verspreid worden? 
Op wie rust de verplichting om ze 
aan de lokale politiediensten te be-
zorgen? Is het een optie dat ze per 
e-mail verspreid worden via de 
diensthoofden? 
 

07.02  Paul Van Tigchelt, ministre: Monsieur Piedboeuf, chaque cir-

culaire du Collège des procureurs généraux est accompagnée d'une 
fiche dite "de transmission" qui énumère les destinataires de la circu-
laire et précise clairement qui est responsable de l'envoi pour chacun 
d'eux. 
 
L'envoi au destinataire est toujours effectué par le ministère public lui-
même. Pour ce qui concerne l'envoi aux chefs de corps de la police 
locale, le procureur du Roi est toujours désigné comme étant l'expédi-
teur. En fonction du sujet, il peut être décidé de ne pas diffuser de cir-
culaire particulière aux chefs de corps de la police locale ou pas à l'en-
semble des chefs de corps locaux si elle concerne un phénomène au-
quel ils ne sont pas confrontés. 
 
Les circulaires confidentielles ont un contenu sensible qui nécessite 
une certaine discrétion. Si le Collège des procureurs généraux limite 
les destinataires au sein des services de police, il va de soi qu'il n'est 
pas question de les diffuser auprès de tout le monde. Ce serait contre-
productif. 
 
Le président de la Commission permanente de la police locale et le 
commissaire général de la police fédérale peuvent toutefois, de leur 
propre initiative ou sur demande, fournir les circulaires confidentielles 
respectivement aux chefs de corps de la police locale et aux directeurs 
de la police fédérale autres que ceux repris dans la liste des destina-
taires s'ils estiment qu'ils doivent en connaître le contenu. Ce n'est pas 
automatique. 
 
J'espère que la réponse vous aura satisfait. 
 

07.02 Minister Paul Van Tigchelt: 

Elke omzendbrief van het College 
van procureurs-generaal gaat ver-
gezeld van een verzendingsfiche 
waarin de bestemmelingen van de 
omzendbrief vermeld worden en er 
verduidelijkt wordt wie verantwoor-
delijk is voor de verzending naar 
elk van hen. 
 
De verzending gebeurt steeds door 
het openbaar ministerie. Wat de 
verzending naar de lokale politie-
chefs betreft, wordt altijd de procu-
reur des Konings aangewezen als 
afzender. Afhankelijk van het on-
derwerp wordt een bepaalde om-
zendbrief soms niet onder de lo-
kale korpschefs verspreid of niet 
onder alle lokale korpschefs, indien 
de omzendbrief een topic betreft 
dat hen niet aanbelangt.  
 
Aangezien de inhoud van vertrou-
welijke omzendbrieven gevoelig is, 
zou het contraproductief zijn om ze 
naar iedereen te sturen. Daarom 
beperkt het College van procu-
reurs-generaal het aantal bestem-
melingen van die omzendbrieven.  
 
Indien zij dat nuttig achten, kunnen 
de voorzitter van de Vaste Com-
missie van de Lokale Politie en de 
commissaris-generaal van de fede-



 02/10/2024 CRIV 56 COM 013 
 

KAMER-1E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024  CHAMBRE-1E SESSION DE LA 56E LEGISLATURE 

 

16 

rale politie vertrouwelijke omzend-
brieven op eigen initiatief of op 
aanvraag bezorgen aan de lokale 
korpschefs en aan de directeurs 
van de federale politie die niet op-
genomen zijn in de lijst van be-
stemmelingen.   
 

07.03  Benoît Piedboeuf (MR): Monsieur le ministre, je vous remercie 

pour cette réponse. C'est celle que j'attendais. 
 
Si l'on est dans le cadre décrit, rien ne s'oppose à une transmission 
générale et automatique. Par contre, hors de ce cadre, il faut que l'on 
prenne l'habitude d'envoyer l'information aux responsables de la police 
si nous voulons qu'ils soient efficaces sur certains sujets. Cela mérite 
une attention et la vérification des conditions du cadre en question. 
 

07.03  Benoît Piedboeuf (MR): In 

het kader van de geschetste rege-
ling staat niets een algemene en 
automatische informatieoverdracht 
in de weg. Buiten dat kader moet 
men daarentegen de gewoonte 
aannemen om de informatie naar 
de politieverantwoordelijken te stu-
ren indien we willen dat zij efficiënt 
optreden. Dat impliceert dat men 
nagaat welke voorwaarden er vol-
gens deze regeling gelden.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

08 Question de Catherine Delcourt à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "L'effectivité 

du conseil de discipline pour les huissiers de justice" (56000329C) 

08 Vraag van Catherine Delcourt aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "Het daadwer-

kelijk functioneren van de tuchtraad voor gerechtsdeurwaarders" (56000329C) 
 

08.01  Catherine Delcourt (MR): Monsieur le ministre, lors de la 

séance plénière de jeudi dernier, je vous ai interrogé sur les pratiques 
douteuses, voire illégales, de certains huissiers de justice. Vous 
m'avez rassurée en énumérant les différents réformes engrangées 
sous l'ancienne législature, et qui permettront incontestablement d'évi-
ter dorénavant ces pratiques. 
 
Cependant, il me semble qu'un élément également essentiel pour lutter 
contre ces pratiques est, sans aucun doute, l'effectivité de la réforme 
du volet disciplinaire entrée en vigueur début 2024 et, concrètement, 
la création du conseil de discipline. Ainsi, si la mise en œuvre du con-
seil de discipline a été quelque peu chaotique à la suite d'un manque 
de candidats parmi les magistrats, il semble que ce conseil soit aujour-
d'hui totalement opérationnel. Le règlement d'ordre intérieur de l'audi-
torat a été publié fin 2023, les magistrats ont été désignés en juin 2024, 
l'adresse du conseil de discipline a été créée et rendue officielle et, 
enfin, le Roi a fixé l'indemnité allouée aux magistrats en juillet 2024. 
 
Tout semble donc en ordre pour que ce conseil de discipline, devant 
lequel il me revient que d'importants dossiers ont été introduits, fonc-
tionne. Monsieur le ministre, pouvez-vous me confirmer que ce conseil 
de discipline fonctionne correctement et m'indiquer quels sont les pre-
miers résultats de son fonctionnement, notamment le nombre de dos-
siers traités? 
 

08.01  Catherine Delcourt (MR): 

Tijdens de jongste plenaire  
vergadering hebt u de hervormin-
gen opgesomd die tijdens de vo-
rige legislatuur opgezet werden om 
dubieuze – om niet te zeggen ille-
gale – praktijken van bepaalde ge-
rechtsdeurwaarders tegen te gaan. 
Een essentieel onderdeel van die 
aanpak is de daadwerkelijke her-
vorming van de tuchtprocedure, die 
begin 2024 van kracht is gewor-
den. Na een hobbelige opstart is de 
tuchtraad thans operationeel. 
 
Kunt u dat bevestigen? Wat zijn de 
eerste resultaten die voorgelegd 
kunnen worden, en hoeveel dos-
siers werden er behandeld? 
 

08.02  Paul Van Tigchelt, ministre: Chère collègue, le dossier du con-

seil de discipline relatif aux huissiers est un dossier complexe compre-
nant de nombreux obstacles. Pour résumer, plusieurs étapes ont en 
effet été franchies en vue de la mise en œuvre du conseil de discipline, 

08.02 Minister Paul Van Tigchelt: 

Er werden verscheidene hordes 
genomen om de tuchtraad op te 
richten. 
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comme vous le soulignez à juste titre. 
 
Dans le domaine informatique, de gros progrès ont déjà été enregis-
trés, et c'était nécessaire. La semaine dernière s'est tenue une concer-
tation avec les présidents du conseil de discipline, qui ont indiqué tra-
vailler d'arrache-pied à l'élaboration du règlement d'ordre intérieur. 
Leur objectif est de le soumettre prochainement pour approbation, afin 
qu'il puisse être publié comme le prévoit le dernier article de l'ali-
néa 555/5bis du Code judiciaire. 
 
Une fois que cette dernière condition pratique aura été remplie, le con-
seil de discipline pourra, en principe, entamer ses activités. J'essaie de 
veiller à ce qu'il puisse le faire dans les plus brefs délais. 
 

 
Op IT-vlak werd er grote vooruit-
gang geboekt. Vorige week deel-
den de voorzitters van de tuchtraad 
mee dat ze hard aan een huishou-
delijk reglement werkten, en hoop-
ten dat eerlang ter goedkeuring 
voor te leggen en te publiceren, zo-
als bepaald in het Gerechtelijk 
Wetboek. Dan kan de tuchtraad 
echt aan de slag gaan.  
 

08.03  Catherine Delcourt (MR): Monsieur le ministre, merci pour 

cette réponse. Je me réjouis du fait que ce règlement d'ordre intérieur 
soit en phase d'atterrissage. Il faut vraiment mettre tout en œuvre pour 
que ce conseil de discipline soit opérationnel le plus rapidement pos-
sible, afin de traiter les dossiers déjà introduits, de garantir l'intégrité 
de toute une profession et de protéger les personnes endettées, voire 
surendettées, de ce type de pratiques. 
 

08.03  Catherine Delcourt (MR): 

De tuchtraad moet zo snel mogelijk 
operationeel zijn om de reeds inge-
diende dossiers te behandelen, de 
integriteit van het beroep te waar-
borgen en personen met (hoge) 
schulden te beschermen. 
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

09 Question de Jean-Luc Crucke à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La pénurie de 

personnel au tribunal de première instance à Namur" (56000232C) 

09 Vraag van Jean-Luc Crucke aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "Het personeels-

tekort bij de rechtbank van eerste aanleg in Namen" (56000232C) 
 

09.01  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Monsieur le ministre, j'ai une 

question sur la pénurie de personnel au tribunal de première instance 
de Namur. Cette problématique n'est pas neuve, comme vous le  
savez, mais je crois qu'elle tend à s'intensifier; certes parce que il y a 
des procédures de recrutement assez lentes. La bureaucratie est as-
sez lourde. Reconnaissons aussi que l'attractivité des carrières n'est 
pas toujours ce qu'on peut en attendre! Mais le problème semble 
quand même plus aigu au tribunal de première instance de Namur où, 
pour les mois d’octobre et de novembre, une vingtaine d'audiences ci-
viles ont été purement et simplement supprimées par le président du 
tribunal, à la suite d'un manque de personnel qu'il chiffre à 30 %, ce 
qui prouve en effet la gravité de la situation. Ce qui étonne, c'est que 
l'on n'ait pas pu l'anticiper. Selon les informations que j'ai pu récolter, 
le cadre prévoit 33 greffiers et 27 assistants. Ils sont actuellement 
8 greffiers et 11 membres du personnel administratif. Il y a 5 absences 
de longue durée et 3 postes vacants. C'est vrai depuis le mois de juillet. 
On peut comprendre que ceux-là n'aient pas encore été remplacés. 
 
Monsieur le ministre, confirmez-vous cette grave pénurie au sein du 
tribunal de première instance? Comment l’expliquer et comment justi-
fier que l'on n'ait pas pu l'anticiper? Y a-t-il eu un dialogue, une infor-
mation? Quand le ministre a-t-il été averti, ainsi que les autorités judi-
ciaires elles-mêmes? Quelles sont les mesures d'urgence prises de 
manière à éviter que ce ne soit finalement les citoyens qui soient les 
plus préjudiciés en la matière? Ils vont en justice justement pour ne 
pas être préjudiciés. Des solutions plus structurelles peuvent-elles être 
envisagées, pour le tribunal de première instance de Namur, mais éga-
lement pour les autres tribunaux? On m'a dit qu'il y avait des pénuries 

09.01  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): Het personeelstekort is 
niet nieuw, maar neemt wel toe, 
met name door de trage aanwer-
vingsprocedures en de onaantrek-
kelijke loopbanen. In Namen werd 
in oktober en november een twin-
tigtal burgerlijke zittingen geannu-
leerd omdat er een personeelste-
kort van 30 % was. Het is verba-
zingwekkend dat er daar niet op 
geanticipeerd werd. Terwijl de per-
soneelsformatie in 33 griffiers en 
27 assistenten voorziet, zijn er in 
werkelijkheid 8 griffiers en 11 admi-
nistratieve medewerkers. Sinds juli 
zijn er 5 personen langdurig afwe-
zig en werden er 3 betrekkingen 
vacant verklaard.  
 
Kunt u dit ernstige tekort bevesti-
gen? Hoe verklaart u het gebrek 
aan vooruitziendheid? Wanneer 
werden de minister en de gerech-
telijke autoriteiten op de hoogte ge-
bracht? Welke noodmaatregelen 
worden er genomen? Worden er 
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ailleurs également. Je vous cède la parole, monsieur le ministre.  
 

structurele oplossingen overwo-
gen? 
 

09.02  Paul Van Tigchelt, ministre: Le manque de personnel comme 

évoqué dans la presse n'apparaît pas comme tel dans les chiffres. Le 
cadre des magistrats du tribunal de première instance de Namur est 
actuellement presqu'entièrement rempli. Le cadre prévoit 31 postes; 
30 magistrats ont été nommés dont un magistrat prendra sa retraite en 
novembre. Deux procédures de nomination sont en cours. En ce qui 
concerne les greffiers, le cadre est également presque rempli. Il 
manque actuellement un greffier chef de service et un greffier. Selon 
les informations dont je dispose, trois greffiers et un chef de service 
sont en congé de maladie. Cela a évidemment des répercussions sur 
le fonctionnement du tribunal, mais il s'agit de phénomènes tempo-
raires puisqu'en principe, ces personnes reprendront normalement le 
travail. 
 
Deuxième question: en fonction du monitoring des crédits du personnel 
et de la marge disponible, il appartient – et c’est un shift majeur qu’on 
a effectué ces dernières années – au Collège des cours et tribunaux 
de faire des propositions quant à l’ouverture des postes vacants. Ainsi, 
à la fin du mois de juillet, le dernier plan de vacances pour le personnel 
judiciaire a été approuvé et mis en œuvre. Ces plans de vacances tien-
nent compte des départs connus. Un autre plan de vacances est ac-
tuellement en préparation au service d’appui. En effet, votre question 
est correcte et on ne peut pas tout anticiper. 
 
Troisième question: cette situation peut éventuellement s’expliquer par 
le fait que les cadres légaux ne répondent plus aux besoins actuels du 
tribunal de Namur et peut-être est-ce cela le problème. Au cours de 
cette législature, nous avons travaillé à une solution visant à débarras-
ser l’ordre judiciaire des cadres juridiques obsolètes – dont beaucoup 
datent des années 50 – et à lui permettre d’être plus souple dans la 
gestion de ces cadres. À cette fin, nous avons donc introduit une loi 
pour des cadres flexibles en vertu desquels les collèges peuvent pro-
poser une nouvelle répartition des cadres de magistrats et/ou de gref-
fiers sur la base de mesures de la charge de travail. 
 

09.02 Minister Paul Van Tigchelt: 

Het personeelstekort waarvan de 
pers bericht, vertaalt zich niet in de 
cijfers. De personeelsformatie van 
de magistraten van de rechtbank 
van eerste aanleg Namen is bijna 
vervuld. Er zijn 30 magistraten voor 
31 betrekkingen, van wie er één in 
november met pensioen gaat. Er 
lopen twee benoemingsprocedu-
res. Dit is ook het geval voor de 
griffiers: er ontbreken een griffier-
hoofd van dienst en een griffier; 
drie griffiers zouden met ziektever-
lof zijn. Dit heeft gevolgen voor de 
werking van de rechtbank, maar 
dat is maar tijdelijk. 
 
Afhankelijk van de monitoring van 
de personeelskredieten en de be-
schikbare marge staat het nu aan 
het College van de hoven en recht-
banken om voor te stellen de vaca-
tures open te stellen. In het in juli 
goedgekeurde vacatureplan voor 
het gerechtelijk personeel wordt er 
rekening gehouden met de be-
kende uitstroom, maar soms kan er 
niet geanticipeerd worden op het 
vertrek van een personeelslid.  
 
De situatie kan verklaard worden 
door het feit dat de wettelijke per-
soneelsformaties niet langer aan 
de huidige behoeften voldoen. Tij-
dens de vorige regeerperiode heb-
ben we de rechterlijke orde trach-
ten te bevrijden van de verouderde 
personeelsformaties voor juridisch 
personeel, zodat de justitie flexibe-
ler kon werken. We hebben de col-
leges de mogelijkheid gegeven een 
nieuwe verdeling voor te stellen op 
basis van werklastmetingen.  
 

09.03  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Merci, monsieur le ministre, 

pour votre réponse. Nous divergeons sur les chiffres et donc je ne vais 
pas polémiquer sur ceux-ci. Les intéressés feront bien eux-mêmes la 
comparaison si besoin en est. J’entends que la situation peut être une 
situation temporaire. Ce n’est pas l’impression que j’en avais au regard 
de ce qu’on m’avait dit parce que si elle reste temporaire, cela justifie 
à mon sens moins de suppressions d’audience telles qu’on en a. Vingt 
suppressions d’audience, c’est un geste très fort – on connait aussi la 
personnalité du président du tribunal de première instance de Namur – 

09.03  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): De schrapping van 20 
rechtszittingen in Namen is een 
krachtig signaal van de voorzitter 
van de rechtbank van eerste aan-
leg, die lijkt aan te geven dat dit 
geen tijdelijke situatie is, maar dat 
er een organisatorisch probleem 
speelt. We zullen zien hoe flexibele 
wettelijke personeelsformaties 
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mais ce geste n’est clairement pas là que pour marquer, c’est un pro-
blème d’organisation. Enfin, j’entends bien la flexibilité par rapport aux 
cadres légaux et aux besoins – c’est peut-être effectivement une expli-
cation qu’on va pouvoir retenir. L’avenir nous dira comment les choses 
évoluent. 
 

voor verbetering zullen kunnen zor-
gen. 
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

10 Question de Jean-Luc Crucke à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La mise en 

place de l'EJOCN (European Judicial Organised Crime Network)" (56000233C) 

10 Vraag van Jean-Luc Crucke aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De oprichting 

van het EJOCN (European Judicial Organised Crime Network)" (56000233C) 
 

10.01  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Monsieur le ministre, comme 

vous le savez, sur la base d'un Conseil des ministres qui s'est tenu 
voici quelques mois, les ministres de la Justice ont décidé de créer un 
nouveau réseau européen de procureurs spécialisés en criminalité 
transfrontalière qui – cela tombe bien par rapport à nos priorités – tra-
vaillera dans un premier temps essentiellement sur le trafic de stupé-
fiants transitant par les ports européens. 
 
Monsieur le ministre, mes questions sont très brèves et précises. 
Quelle est la participation de la Belgique dans ce nouvel organe? Com-
ment va-t-elle s'opérationnaliser? Quelles personnes y seront-elles dé-
signées? Quelle plus-value ce nouveau réseau européen apporte-t-il? 
Quels sont les liens avec Eurojust? Un budget particulier y est-il dédi-
cacé? Si tel est le cas, quel est son montant sur le plan belge et quel 
est le volume budgétaire sur le plan européen? 
 

10.01  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): De Europese ministers van 
Justitie hebben besloten om een 
nieuw Europees netwerk op te rich-
ten van procureurs die gespeciali-
seerd zijn in grensoverschrijdende 
criminaliteit, vooral aangaande de 
drugshandel via havens. 
 
Op welke manier draagt België 
daartoe bij? Wie zal daarvoor aan-
gesteld worden? Wat is de meer-
waarde van dat netwerk? Hoe ver-
houdt het zich tot Eurojust? Werd 
er een specifiek budget voor uitge-
trokken? 
 

10.02  Paul Van Tigchelt, ministre: Monsieur le président, le European 

Judicial Organised Crime Network (EJOCN) est une réalisation de la 
présidence belge du Conseil de l'Union européenne. La première réu-
nion s'est tenue la semaine dernière. J'y étais présent avec mon col-
lègue hongrois et le président d'Eurojust. 
 
Ce réseau rassemble des experts nationaux provenant de tous les 
États membres de l'Union européenne qui mènent des enquêtes pé-
nales dans le domaine de la criminalité organisée et plus particulière-
ment le trafic de drogue. Il s'agit principalement de procureurs et, le 
cas échéant, compte tenu du contexte national, de juges d'instruction 
ou d'agents des pouvoirs répressifs. 
 
Le réseau a un mandat large et flexible qui lui permet d'aborder tous 
les aspects de la lutte contre la criminalité organisée, à commencer par 
le trafic de drogue dans le port. En fonction de l'évolution des ten-
dances criminelles et des menaces, les experts qui participeront aux 
réunions du réseau au nom de la Belgique sont donc choisis d'après le 
thème de la réunion et leur expertise. Lors de l'événement d'ouverture, 
c'est un magistrat du parquet fédéral qui était présent. Concrètement, 
le bureau belge d'Eurojust – nous avons une forte représentation à Eu-
rojust – veillera toujours à trouver l'expert adéquat.  
 
Quant à la plus-value recherchée et apportée, pour lutter efficacement 
contre ces crimes, une bonne coopération internationale est indispen-
sable. On peut créer des structures mais il faut instaurer une culture 
basée sur la confiance. Pour ce faire, il faut réunir les gens autour de 

10.02 Minister Paul Van Tigchelt: 

Het European Judicial Organised 
Crime Network (EJOCN) is een 
verwezenlijking van het Belgische 
voorzitterschap van de Raad van 
de EU. Vorige week woonde ik sa-
men met mijn Hongaarse collega 
en de voorzitter van Eurojust de 
eerste bijeenkomst bij. Het netwerk 
brengt nationale deskundigen uit 
alle lidstaten samen die strafrech-
telijke onderzoeken voeren naar de 
georganiseerde misdaad en drugs-
handel in het bijzonder. Het betreft 
voornamelijk procureurs en, in 
voorkomend geval, onderzoeks-
rechters of ambtenaren van straf-
rechtelijke diensten. Het netwerk 
heeft een ruim en flexibel mandaat. 
De Belgische deskundigen die aan 
de bijeenkomsten deelnemen, wor-
den geselecteerd op basis van hun 
expertise, onder meer door de Bel-
gische afdeling van Eurojust. De 
meerwaarde van dit netwerk be-
staat in een goede internationale 
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la même table. Lors de la première réunion, tout le monde a souligné 
la plus-value d'un tel réseau. L'EJOCN permet en effet d'échanger des 
informations et de coordonner les opérations. Je me réfère ici aux con-
clusions du Conseil Justice et Affaires intérieures (JAI) du 14 juin 2024, 
qui énumère les avantages et les objectifs de ce réseau.  
 
Vous me demandez quels sont les liens avec Eurojust. Eurojust est le 
réseau existant des magistrats qui président.  
 
Concernant le budget belge et européen, tous les coûts liés à l'événe-
ment de lancement du EJOCN ont été entièrement couverts par les 
ressources d'Eurojust, tant en termes de personnel que d'argent. Pour 
les années à venir, Eurojust a demandé une légère augmentation de 
son financement. Il s'agit d'un budget européen. Compte tenu de la 
valeur de ce réseau, j'espère qu'Eurojust disposera des ressources 
suffisantes pour le préserver dans le futur. 
 

samenwerking om dat soort mis-
daad doeltreffend te bestrijden. 
 
In de conclusies van de Raad Jus-
titie en Binnenlandse Zaken (JBZ) 
van 14 juni 2024 worden de voor-
delen en doelstellingen van dat 
netwerk opgesomd. Eurojust is het 
Europese netwerk van magistraten 
dat het European Judicial Organi-
sed Crime Network (EJOCN) voor-
zit. Het heeft de financiële en per-
soneelskosten voor de oprichting 
van het EJOCN volledig op zich ge-
nomen. Voor de toekomst heeft 
Eurojust om iets meer financiering 
gevraagd. Ik hoop dat Europa dat 
zal toekennen.  
 

10.03  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Monsieur le ministre, merci 

pour votre réponse complète. Nous ne pouvons qu'applaudir ce genre 
d'initiatives.  
 
Vous prouvez que vous êtes un homme de parole, puisque vous aviez 
dit que la première réunion se tiendrait durant le premier semestre, et 
que celle-ci a eu lieu la semaine passée. Je crois aussi que le fait 
d'avoir un mandat qui soit large et flexible est une bonne chose. J'ai 
bien pris note de l'information budgétaire.  
 

10.03  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): Dergelijke initiatieven kun-
nen we alleen maar toejuichen. 
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

11 Question de Jean-Luc Crucke à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La lutte contre 

le trafic de stupéfiants au sein des zones portuaires" (56000328C) 

11 Vraag van Jean-Luc Crucke aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De strijd tegen 

de drugshandel in de havengebieden" (56000328C) 
 

11.01  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Monsieur le ministre, je fais 

référence à une de vos dernières interviews et au fait que vous y mar-
quiez, une fois de plus, votre volonté de renforcer les contrôles sur le 
personnel des zones portuaires, de manière à rendre les zones  
portuaires hermétiques au trafic de stupéfiants. Pour avoir été très ré-
cemment au port d'Anvers, on y a très bien expliqué la manière dont 
les choses se passaient. Il faut pouvoir tenir compte de la grandeur de 
ce port pour pouvoir comprendre les facilités que certains ont sur ce 
lieu, mais ce n'est pas pour cela qu'il ne faut pas tenter d'y remédier. Il 
y a eu un phase de test. Nous sommes passés à une phase à plus 
grande échelle. Tout devrait être terminé pour 2027. Ce n'est pas que 
le port d'Anvers; l'ensemble des ports sera visité. 
 
Monsieur le ministre, quel est votre agenda jusque 2027 et quelles sont 
les étapes qui permettent de définir le calendrier des interventions? 
Des renforts supplémentaires au sein de la police judiciaire fédérale 
sont-ils prévus? Si oui, quels sont ces renforts, quelle est leur impor-
tance et quel est le délai prévu pour leur intégration? Est-il exact que 
le screening effectué sur le personnel – on évoque 16 000 personnes 
– ne portera pas sur les médias sociaux? A priori, je pense que ces 
réseaux peuvent être une source d'information importante. On sait qu'il 

11.01  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): Onlangs zei u in een inter-
view dat u de controles op het per-
soneel in de havengebieden wilde 
aanscherpen om de drugshandel 
beter te kunnen bestrijden. Gezien 
de omvang van de Antwerpse ha-
ven hebben bepaalde medewer-
kers heel wat mogelijkheden. Daar 
moeten we iets aan doen. Eerst 
was er een testfase, later werd die 
op grotere schaal uitgerold. Tegen 
2027 zou alles rond moeten zijn. 
Alle havens komen aan bod.  
 
Wat zijn de volgende stappen? 
Wordt de federale gerechtelijke po-
litie verder versterkt? Worden de 
sociale media uitgesloten van de 
screening? Zij vormen een rele-
vante bron van informatie die ons 
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y a là des sources de communication et parfois un laisser-aller qui per-
met de mieux calibrer la personnalité et la dangerosité des personnes. 
Quelle est l'étendue de ce contrôle de screening et le type d'information 
recherchée? Comment garantit-on le respect des droits des personnes 
concernées? Enfin, en dehors du coût budgétaire, quelle est la procé-
dure de signalement? Quand on a une information, qu'en fait-on? Va-
t-elle à l'employeur ou vers les autorités judiciaires? Quel est le circuit 
que parcourra l'information?  
 

kan helpen de persoonlijkheid en 
het gevaar van individuen in te 
schatten. Wat is de omvang van 
die screening en het soort informa-
tie dat opgevraagd wordt? Hoe zor-
gen we ervoor dat de rechten van 
de betrokkenen in acht genomen 
worden? Wat is, afgezien van de 
kosten voor de begroting, de mel-
dingsprocedure? Wat wordt er met 
die informatie gedaan? Wordt ze 
aan de werkgever of de gerechte-
lijke overheden bezorgd? 
 

11.02  Paul Van Tigchelt, ministre: Je vous remercie pour vos ques-

tions pertinentes. Nous avons voté la loi sur la sûreté maritime en com-
mission de la Mobilité en 2021 et on l'a adaptée juste avant la dissolu-
tion du Parlement. Cette loi prévoit qu'un avis de sécurité positif est 
requis pour l'exercice de fonctions critiques dans le secteur maritime. 
Cette liste de fonctions critiques a été définie au sein de l'autorité na-
tionale pour la sécurité maritime et publiée au Moniteur belge en août 
dernier. Elle concerne actuellement un grand nombre de personnes qui 
ne peuvent pas toutes être contrôlées en même temps.  
 
Nous procédons donc étape par étape, et c'est au sein de l'autorité 
nationale que des mesures transitoires sont définies pour les différents 
secteurs. Pour que le screening puisse débuter, il est indispensable 
qu'un agent de sécurité ou un responsable de la vérification de sécurité 
ait été désigné au sein de l'entreprise et que la personne concernée ait 
marqué son accord. 
 
En règle générale, le screening volontaire peut être demandé à partir 
du 1er novembre 2024. À partir du 1er janvier 2025, nous commence-
rons par les candidats nouvellement sélectionnés et mettrons en place 
un système progressif pour les employés existants. Chaque phase 
sera bien entendu suivie d'une évaluation. Notre objectif est d'avoir 
contrôlé tout le monde d'ici 2027. Au total, ce sont 16 000 personnes 
qui seront contrôlées. 
 
En réponse à votre deuxième question, les vérifications sont effectuées 
par la police fédérale, qui a engagé trois personnes supplémentaires à 
cette fin. Des renforts ont été prévus au sein de l'administration secto-
rielle compétente, à savoir le directorat général Navigation du SPF Mo-
bilité. 
 
Pour ce qui concerne votre troisième question, il convient de faire la 
distinction entre la vérification de sécurité et l'enquête de sécurité, qui 
sont deux choses différentes. Dans le cas de la vérification, la régle-
mentation prévoit la consultation d'un certain nombre de bases de don-
nées bien définies. C'est cette vérification qui est prévue pour le per-
sonnel occupant des postes critiques. L'enquête de sécurité est une 
enquête beaucoup plus approfondie, qui dure nettement plus long-
temps et au cours de laquelle toutes les informations peuvent être con-
sultées, en ce compris les réseaux sociaux. Le résultat de cette en-
quête est une habilitation de sécurité qui donne également accès à des 
informations classifiées. 
 
J'en viens à votre quatrième question. Concrètement, une vérification 

11.02 Minister Paul Van Tigchelt: 

De wet betreffende de maritieme 
beveiliging, die in 2021 aangeno-
men werd, bepaalt dat er een posi-
tief veiligheidsadvies vereist is voor 
het uitoefenen van kritieke functies 
in de maritieme sector. In augustus 
werd de lijst van die kritieke func-
ties in het Belgisch Staatsblad be-
kendgemaakt. Het gaat over een 
groot aantal mensen, die niet alle-
maal tegelijk gecontroleerd kunnen 
worden. 
 
De nationale overheid stelt over-
gangsmaatregelen vast. Om met 
de screening op te starten moet er 
een persoon die verantwoordelijk is 
voor de veiligheidscontroles in het 
bedrijf aangesteld worden en moet 
de betrokkene daarmee ingestemd 
hebben. Vrijwillige screening kan 
vanaf 1 november 2024 aange-
vraagd worden. Vanaf januari 2025 
beginnen we met de geselecteerde 
kandidaten, gevolgd door een eva-
luatie. We streven ernaar om tegen 
2027 16.000 mensen te screenen. 
 
De federale politie zal de controles 
uitvoeren met drie extra perso-
neelsleden en het DG Scheepvaart 
zal worden versterkt. 
 
Er moet een onderscheid gemaakt 
worden tussen veiligheidscontroles 
en veiligheidsonderzoeken. Voor 
de controles voorziet de regelge-
ving in de raadpleging van be-
paalde databanken en zijn de con-
troles gericht op personeelsleden 
op kritieke posities. Veiligheidson-
derzoeken zijn diepgaander en 
daarbij kan er alles geraadpleegd 
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de sécurité est une enquête menée par la police et les services de 
renseignement en vue de déterminer s'ils disposent d'informations sus-
ceptibles d'empêcher une personne d'être employée à des postes cri-
tiques déterminés. Les vérifications ne sont toutefois pas une nou-
veauté puisqu'elles sont prescrites depuis des années pour le person-
nel travaillant dans les aéroports et les centres nucléaires ainsi que 
pour les agents de sécurité. La procédure et les garanties qui s'appli-
quent à ces secteurs sont également d'application ici, avec une possi-
bilité d'appel lorsque l'avis est négatif. 
 
Pour votre cinquième question, le coût d'une vérification de sécurité 
est à la charge de l'employeur. En cas d'avis négatif, le responsable 
des vérifications et la personne concernée en sont toutes deux infor-
mées. Dès lors, l'employeur ne pourrait pas faire travailler cette per-
sonne à un poste critique.  
 
J'espère ainsi avoir répondu à vos questions.  
 

worden. Het resulteert in een veilig-
heidsmachtiging die toegang ver-
leent tot geclassificeerde informa-
tie. 
 
Een veiligheidscontrole wordt uit-
gevoerd door de politie en de in-
lichtingendiensten om na te gaan 
of een persoon op kritieke posities 
tewerkgesteld kan worden. Ze be-
staat al jaren voor het personeel op 
de luchthavens, in de kerncentra-
les en bij de beveiligingsfirma's. Bij 
een negatief advies is het mogelijk 
in beroep te gaan. 
 
De kosten van een veiligheidsveri-
ficatie of -screening vallen ten laste 
van de werkgever. Bij een negatief 
veiligheidsadvies worden de ver-
antwoordelijke voor de verificaties 
en de betrokkene op de hoogte ge-
bracht van het advies. De werkge-
ver zal die persoon dus niet kunnen 
tewerkstellen in een gevoelige of 
kritieke functie.  
 

11.03  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Monsieur le ministre, je vous 

remercie d'avoir qualifié ma question de pertinente, mais votre réponse 
l'est tout autant. 
 

 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 
De openbare commissievergadering wordt gesloten om 15.29 uur. 
La réunion publique de commission est levée à 15 h 29. 
 

 


